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第６回令和６年度制服等学用品検討委員会記録 

 

１ 日  時：令和７年１月１５日(水) １０時００分～１１時３０分 

２ 場  所：越谷市役所 エントランス棟 ３階 ３－１ 

３ 内  容：・サブアイテム等の確認について 

・ボタンデザインの選定 

・その他 

 

４ 議 事 録：以下のとおり  

発言者 発言内容 

（１０：００開始） 

サブアイテム等の確認について 

事務局 

 

（株）トンボ 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

構成員 

 

 

事務局 

 

構成員 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

・前回までの検討委員会で決まったサブアイテムについて確認 

 

・水色ポロシャツについて説明 

・綿混素材のポロシャツについて説明 

・構成員に実物を回覧 

 

（構成員 手に取って確認） 

 

前回の検討委員会でポリエステル素材、今回、綿混素材のポロシャツを

確認していただいた。 

マスターメーカーとしての仕様はこれらの素材となるが、マスターメー

カー以外のメーカーが仕様書に基づいて作製する場合、色や形はマスター

メーカーの仕様と同じで、素材違いのものも認めるということでよいか。 

 

 マスターメーカー以外が作製した場合、マスターメーカーが示す価格と

は価格が異なる可能性もあるということか。 

 

 そのとおりである。 

 

承知した。 

 

マスターメーカー以外のメーカーが、仕様書公開後に作製したものの販

売許可については、光陽中学校の制服は光陽中学校長、川柳中学校の制服

は、開校前のため市教育委員会が判断し、アドバイザーとしてトンボ様に

入っていただき、確認して許可書を出す形となる。 

販売店には、３～４月の繁忙期を外した４月の中旬に仕様書を公開する

ことを予定している。 

以上が夏服のサブアイテムについてとなるが、よろしいか。 
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構成員 

 

 

 

事務局 

 

構成員 

 

 

 

事務局 

 

構成員 

 

事務局 

 

 

 

構成員 

 

 

事務局 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

構成員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 川柳中については、市教委とアドバイザーとしてトンボが入って判断す

ることになるが、光陽中が判断する時には、アドバイザーとしてトンボが

入ることはないか。 

 

 アドバイザーとして両校に入っていただく。 

 

 （光陽中の新制服について）アドバイザーとしてトンボにも入ってもら

って、プロセスを経て最終的に光陽中学校長が判断するということとなる

か。 

 

 そのとおりである。 

 

 ４月中旬に仕様書を公開ということだが、令和何年になるか。 

 

 令和７年に仕様書公開となる。 

令和９年度入学の生徒から着用できるようにするため、令和７年に仕様

書を公開し、令和８年度の販売に間に合うようにする。 

 

 次回の会議資料に仕様書公開のスケジュールも入れていただけるとあり

がたい。 

 

 承知した。 

 

≪夏服のサブアイテムについて 承認≫ 

 

続いて、冬服のサブアイテムについて確認する。セーター・カーディガ

ンについては、現在の光陽中と同様の規定となる市販品を導入し、黒色・

紺色の丸首・Ｖネックのものを自由購入とする。 

今回ブレザータイプの制服になったことに併せて、市販品のベストも導

入。色・形についてはセーター・カーディガンと同様の丸首・Ｖネックの

黒色・紺色と白色のものも可として、自由購入とする。 

以上が冬服のサブアイテムについてとなるが、よろしいか。 

 

前回の会議の中で、光陽中が校則の中で、セーターやカーディガンの着

用を認めているということだったが、今回ベストを導入することで、ベス

トについても校則の中に加えるということでよいか。 

 

そのとおりである。 

 

≪冬服のサブアイテムについて 承認≫ 
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事務局 

 

 

 

 

 

 

 

構成員 

 

事務局 

 

 

構成員 

 

 

事務局 

 

（株）トンボ 

 

 

 

構成員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

構成員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

最後にその他のサブアイテムとして、キュロットについて確認する。 

前回トンボ様から、「制服を着ることが困難なお子さんへの対応として、

特別支援学校での導入が多い。」「スラックス・スカートと同様のデザイン

でキュロットも作製することも可能である。」と話があり、皆さんからご意

見をいただき、今回の新制服導入では導入はしないが、個別対応が必要な

場合は学校と相談して着用することも認めるということになった。 

以上がその他のサブアイテムについてとなるが、よろしいか。 

 

夏用のベストやセーターはなかったか。 

 

前回までの会議では話になかった。ベスト・セーター・カーディガンに

ついては、防寒着として冬用のアイテムとしての話であった。 

 

夏場で、クーラー等で寒いときに着用するベストやカーディガンがある

のはどうかと思った。 

 

夏用のベスト等はあるか。 

 

高校でサマーベストを採用しているところはある。 

今回、冬用のサブアイテムについてはすべて市販品となっているので、

学校が着用を認めるということであれば問題はないと思う。 

 

前回の会議の中で、夏服でベストという話は出ていないと思う。素材の

部分となるが、夏にもベストやセーターの着用を認めるかということにつ

いて、ここで検討するのか、学校の校則として検討するのかとなる。 

 

これまで光陽中では、冬場の防寒着としてセーター・カーディガンの着

用を校則で認めており、夏に着用することはなかった。今回ブレザータイ

プの制服導入に伴い、ベストも認めていくことになったので、このことに

ついては学校長と相談して校則の部分で検討していくということでよろし

いか。 

 

それでよいと思う。 

 

≪その他のサブアイテムについて 承認≫ 

 

ネクタイ・リボンについて確認させていただく。 

今回の制服作製の方針１にもある「多様性に配慮した制服」という点か

らトンボ様の提案においては、リボン・ネクタイは性別を問わずどちらで

も自由に選ぶことができる提案となっている。 
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構成員 

 

 

事務局 

 

構成員 

 

（株）トンボ 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

構成員 

 

 

（株）トンボ 

トンボ様の提案のように性別問わず、ネクタイまたはリボンのどちらか

を購入するという形でよいか。 

または、性別問わずネクタイを全員のマストアイテムとして、リボンに

ついてはオプションとして、購入したい生徒が購入するという形にするか。

どちらも事例があるのでここで共通理解を図ることができればと思う。 

なお、参考までに市内中学校の事例としては、新制服になった武蔵野中

学校・中央中学校は、リボンまたはネクタイのどちらかを購入としている。 

構成員の皆様から意見頂戴し、共通理解を図りたいと思う。 

 

 どちらかを購入できる形にした方がよいと思う。選べる方がよいと思う。 

両方とも買ってもよいか。 

 

 その場合、両方とも買っても問題はない。 

 

 リボン・ネクタイのおおよその価格はいくらくらいになるか。 

 

 ３０００円程度となる。 

 

結論、リボン・ネクタイの購入については 

 

 

 

 

リボン・ネクタイを着用するタイミングについて前回の会議の中で、話

題となったが、リボン・ネクタイを着用するタイミングは、ジャケットを

着用時にはセットで必ず着用するという共通理解でよろしいか。 

また、組合せとして認められるものの確認として、 

・Y シャツ＋カーディガン＋リボン・ネクタイ 

・Y シャツ＋リボン・ネクタイ 

これらの組み合わせについては、生徒による選択ということでこれらの

組み合わせについても制服として認めるということでよろしいか。 

なお、ポロシャツについては暑さ対策のためのポロシャツということで、

クールビズの同義としてとらえるとリボン・ネクタイは着用しないという

認識でよろしいか。 

 この点について、構成員の皆様から意見を頂戴し、共通理解を図りたい

と思う。 

 

 ジャケット着用時には必ずということを決めなくてもよいのではない

か。肌寒いからジャケットを着用するケースもあると思う。 

 

 式典や試験等、リボン・ネクタイを着用しなくてはいけないケースを学

性別に関係なく、「どちらか」は購入する 
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構成員 

 

 

構成員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

委員長 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

構成員 

 

構成員 

 

構成員 

校で決めて、その場合はマストで全員がリボンまたはネクタイを着用して

いて、それ以外は生徒による選択としている学校もある。 

 

 リボン・ネクタイを着用するタイミングを生徒に伝えないと忘れてしま

う生徒もいると思う。 

 

 涼しさや暑さなど制服が持つ“機能性”の話と式典等で統一をしていく

という“指導”の話が混在していると思う。この検討委員会が話し合って

いくのは、制服の機能の面で、例えば、涼しいためにポロシャツを導入し

てはどうだろうとか、ポロシャツ着用時にリボンやネクタイについて涼し

さや見た目のことを考慮して外すのはどうかなどについてだと思う。 

 １学期の終業式をイメージすると Y シャツでリボン・ネクタイは着用す

るのか、しないのかということが考えられる。この点については学校の考

え方が大きく関わってくるため、この場で決めてしまっていいのかと思う。

あまりにも暑いから式典だけど今回はジャケットの着用は自由でいいと学

校が決めて生徒に伝えることも考えられると思う。 

 着用のルールについては、学校として統一するなどの指導の面が大きく

関わるため、学校で決めてもらって、この検討委員会では、子どもたちが

涼しく過ごせるポロシャツを用意したり、着脱が容易なリボンやネクタイ

を用意したりするなどを決めていくのでよいのではないかと思う。 

 

 今ご意見いただいたように、この検討委員会では暑さ・寒さ等を考慮し

てポロシャツやベストなどを準備していき、着用のルールについては学校

のルールとして学校が決めて生徒・保護者に伝えていくということでどう

か。 

 

承知した。 

 

結論、リボン・ネクタイの着用のタイミングについては 

 

 

 

 

・スラックスの型（男子・女子型向けまたは男女兼用）について確認 

スラックスをどちらにするか皆さんからご意見いただければと思う。 

 

 兼用でない方がよいと思う。 

 

 それぞれの体型に合ったものがあった方がよいと思う。 

 

 男女兼用にした場合、価格が安くなるということはあるか。 

学校の中でルールとして決めて、生徒・保護者に伝えていく 
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（株）トンボ 

 

構成員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 同じ価格で考えているので、安くなることは想定していない。 

 

 価格が大きく変わるとなれば、検討の余地はあると思うが、変わらない

のであれば男子・女子体型向けのスラックスの方がよいと思う。 

 

結論、スラックスの型については、 

 

 

 

 

ボタンデザインの選定 

事務局 

 

 

委員長 

 

 

 

構成員 

 

 

構成員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・ボタンデザイン決定までの流れを説明 

・ボタンデザインの選定方法について説明 

 

 デザインの中に「KOUYOU」「KOYO」等の表記があるが、現在学校では「KOYO」

の表記を使用している。また、「SINCE2027」とあるが、光陽中は２年後、50

周年となる。 

 

 数字については、選ばれた作者本人に説明して許可を取ればよいと思う。 

ローマ字はどうするか。 

 

 ローマ字についても本人に説明して許可を得ればよいと思う。そうすれ

ばデザインがよいものを選ぶ形がとれてよいと思うので、その点は学校で

対応したいと思う。 

 

（構成員によるボタンデザインの選出） 

 

【構成員によって選出されたボタンデザイン】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

男子体型向け・女子体型向けのスラックスを導入する 

・川柳中学校 選出されたボタンデザイン【４点】 

・光陽中学校 選出されたボタンデザイン【４点】 
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（株）トンボ 

 

 

・選出されたボタンデザインに基づいて作製する、ボタンサンプルについ

て説明 

 

その他 

事務局 

 

・次回開催日程について説明 

（１１：３０終了） 

  

 

 


